
                                                                              Seite 1 

Turnerschaft 1905 München e.V.      
 

Geschäftsstelle: 

1. Vorsitzender Johann Gratzer, Frauenalplweg 8,           81825 München, Tel 089 - 4392700 

Mitgliederverwaltung: Horst Tippelt, Passauerstr.  8/I.    81369 München, Tel 089 - 7605175 

 

Protokoll zur Mitglieder-Hauptversammlung am 11. März 2013 in der  

Gaststätte „Alter Wirt“ in  Ramersdorf,  Aribonenstr. 6 

 

Beginn: 20.05 Uhr     Anwesend: 46 stimmber. Mitglieder 

Ende:  21.30 

 

Versammlungsleiter: Hans Gratzer, 1.Vorsitzender 

 
Herr Gratzer begrüßt die Anwesenden und gratuliert der AbL Turnen Erika Pötsch zum 75. 

Geburtstag.  

Darauf berichtet er über die Zusammenarbeit mit allen Mitarbeitern, die stets reibungslos war 

und sehr gut funktioniert hat. Er dankt allen, die ein Amt haben oder sich auch sonst zu Diensten 

für den Verein zu Verfügung gestellt haben. Heuer haben wir ein besonders Wahljahr, denn die 

bisherige geschäftsführende Vorstandschaft einschließlich eines Teils des erweiterten Vorstandes 

wird sich nicht mehr zur Wiederwahl stellen.  

Der Verein soll nun in seiner gesamten Führung in jüngere Hände übergehen.  

Herr Gratzer bittet den Kassier um seinen Bericht.  

 

Kassenbericht: Horst Tippelt, Kassier 
 

Eine Zusammenstellung der Ein – und Ausgaben für das G-jahr 2012 war allen Mitgliedern 

bereits mit der Einladung zur Hauptversammlung mit der Vereinszeitung Nr. 141 vom Februar 

2013 zugegangen. Die Einnahme- / Überschussrechnung mit dem Anhang für das Turnerheim in 

Schliersee, sowie ein Spendennachweis und ein Nachweis über Ehrungen, liegt diesem Protokoll 

bei. Einzelne Posten aus dieser Abrechnung wurden von Herrn Tippelt noch eingehend 

vorgetragen und erläutert. Im Turnerheim Schliersee sind die Umbaumaßnahmen weitgehend 

abgeschlossen. Künftige Kosten entstehen für wiederkehrende Ausgaben wie Heizung, Strom, 

Wasser usw., sowie für Instandhaltung und Reparaturen. Erstmalig konnte das Turnerheim in 

2012 durch diverse Übernachtungen und Veranstaltungen einen Überschuss erzielen. 

 

Bericht zum Mitgliederstand: Herr Tippelt 
 

Der Anfangsbestand des Jahres 2012 betrug 220 Mitglieder, Eintritte waren 26, 

Kündigungen zum Jahresende waren 31 

Der Mitgliederstand zum 01.01.2013 betrug somit 215.  

 

Herr Gratzer bedankt sich beim Kassier für seinen aufschlussreichen Bericht und bittet die 

weiteren Referenten um ihre Berichte, zunächst erteilt er das Wort dem Pressereferenten, dem er 

zusammen mit dessen Ehefrau das höchste Lob für die außerordentlich gute und stets sehr 

interessante Vereinszeitung ausspricht.  
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Pressereferent Ralf Sablowski  
 

teilt mit, dass eine neue Abteilung für Badminton ins Leben gerufen wurde, für die sehr schnell 

ein Abteilungsleiter gefunden wurde. Es fehlt noch an einer geeigneten Halle, die bisher benutzte 

entspricht nicht den Anforderungen.  

Das Vereinsorgan „t05aktuell“ erschien 3x. 

 

Bericht Turnen, AbL Erika Pötsch u. JugL Romy Weidner 
 

Alle Abteilungen sind stets gut besucht. Wir haben wieder eine größere Kindergruppe für die  

5 – 7-jährigen. Die Erwachsenengruppen für Turnen und Gymnastik sind in den Schulen am 

Innsbrucker Ring und in der Führichschule untergebracht.  

In der Leichtathletik-Gruppe gab es eine Sportabzeichenverleihung. Für die Erlangung des 

Sportabzeichens sind vom BLSV neue Bedingungen gestellt worden. Das Spiel und Sportfest 

muss 2013 wegen umfangreicher Baumaßnahmen in der Schule am Innsbrucker Ring ausfallen. 

Mit Werbemaßnahmen in 2012 haben wir14 neue Kinder gewonnen. Beim letzten Spiel- und 

Sportfest 2012 waren Kinder und Erwachsene mit Begeisterung dabei.  

Auch das Jugendwochenende im Turnerheim Schliersee war wieder ein voller Erfolg. Schwierig 

ist aber immer mehr, dass sich jemand zum Kochen findet. Leider haben diesmal nur 15 Kinder 

teilgenommen. 

Mit 4 Mädchen haben wir am Turnerjugend-Vierkampf teilgenommen, die sich gut behauptet 

haben. Alle sind zufrieden nach Hause gegangen.  

Unsere Kinderweihnachtsfeier war aufs Neue eine hervorragende Veranstaltung. Unser 

Nachwuchs  hat außerordentliche Leistungen gezeigt. In der Vereinszeitung ist ausführlich mit 

Bildern berichtet. Frau Weidner bedankt sich bei allen, die ihr immer, insbesondere beim 

Gerätetransport helfend zur Seite stehen. Der gesamte Sportbetrieb findet in Schulsporthallen 

statt, mit immensen Nutzungsgebühren. 

 

Bericht Faustball, AbL Karl Baudrexl 
 

In der Bezirksliga sind wir zum 3. Platz aufgestiegen, konnten ihn aber leider nicht halten und 

sind nun auf Platz 4. In der kommenden Feldsaison spielen wir in der Landesliga, das Siegen 

wird dann schwerer, aber wir möchten doch den Klassenerhalt erreichen. Insgesamt haben wir an 

4 Turnieren teilgenommen, bei denen wir überwiegend gut abgeschnitten haben. Es fehlen uns 

noch Spieler für eine zweite Mannschaft.  

 

Bericht Volleyball, AbL Axel Rinkenburger 
 

Der Spielbetrieb läuft mit 4 Mannschaften sehr gut. 2 unserer Mannschaften spielen in der 3. 

Ebene. Wir haben noch Probleme mit geeigneten Hallen.  

Wir haben an diversen Vereinsausschreibungen V-ball teilgenommen. 

 

Bericht Tischtennis, AbL Heinz Kainz 
 

Ursprünglich waren wir 10 Erwachsene und 4 Jugendliche, derzeit sind es nur noch 4 Spieler, 

von denen aber nur 2 ständig anwesend sind. Ob die Abteilung auf Dauer noch Bestand hat ist 

fraglich, weil die Kosten der Hallennutzung in keinem Verhältnis zum Gebrauch stehen.  
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Bericht Turnerheim Schliersee, 3.Vors. und Hüttenwart Heinz Feist 
 

Im Januar wurde im Vorhaus ein Regal eingebaut. Im Juni wurde der Kamin verkleidet und ein 

Dach daraufgesetzt. Im Oktober fand ein Arbeits- und Reinigungsdienst statt, bei dessen 

Abschluss wir sogar noch Schnee räumen mussten.  Das Heim war im letzten Jahr so gut besucht 

wie noch nie. Nach jeder Belegung konnte sehr erfreut festgestellt werden, dass die Abgereisten 

das Haus in einem tadellos gereinigtem Zustand verlassen haben.  

Das Heim wurde zusätzlich für diverse Gruppengespräche benutzt. 

 

Bericht Wandern, Wanderwart Peter Griggel 
 

Am 16. Juli sind wir mit 9 Teilnehmern vom Verein und einigen mehr aus meinem 

Bekanntenkreis zur Bodenschneid gewandert. Eine weitere Wanderung fand wegen schlechten 

Wetters nicht mehr statt. Ausgangspunkt war das Turnerheim in Schliersee. 

 

Bericht der Revisoren Thomas Kainz u. Johannes Gratzer 
 

Alle Belege, die Kasse und das Postscheckkonto wurden geprüft. Es gab keinerlei 

Beanstandungen. Mit dem Geld wird sehr umsichtig und vernünftig umgegangen, wo 

Einsparungen möglich waren, wurden sie genutzt. Die Kasse ist mustergültig und vorbildlich 

geführt. Wir schlagen vor, den Vereinsvorstand zu entlasten. 

Die Entlastung erfolgte einstimmig. 

 

Wahlen gem. der Vereinssatzung:   Wahl des Wahlausschusses 
 

Es wurden vorgeschlagen als Vorsitzender Herr Dr. Herbert Schmutz, als Beisitzer Herr Josef 

Hobmaier und Herr Josef Sers. Herr Dr. Schmutz bedankt sich beim bisherigen Vorstand für 

ihren steten Einsatz zum Wohle des Vereins. Nach kurzer Pause stellt er die Personen vor, die 

sich für den neuen Vorstand zur Wahl stellen.  

Für jedes Amt gibt es nur jeweils einen Bewerber, diese sind: 

 1. Vorsitzender  Karl Baudrexl 

 2. Vorsitzender  Johannes Gratzer 

 3. Vorsitzender  Reiner Hillmann 

 4. Vors + Kassier  Thomas Kainz 

 Schriftführerin  Angela Pröls 

 Mitgliederverwaltung Johannes Gratzer 

 Pressereferent  Ralf Sablowski 

 Abt. Turnen, Gymnastik 

 u. Leichtathletik  Erika Pötsch 

 Abt: Faustball  Karl Baudrexl 

 Abt. Volleyball  Axel Rinkenburger 

 Abt. Badminton  Holger Kapitza 

 Abt. Tischtennis  Roy Hillman 

 Jugendleitung  Angela Pröls 

 Hüttenbelegung  Elli Feist 

 Hüttenwart   Reiner Hillmann 

 1. Revisor   Birgit Stabel 

 2. Revisor   Peter Feist. 
Die Revisoren gehören nicht der Vorstandschaft an. 



                                                                   Seite 4 

Der Wahlleiter fragt die Anwesenden, ob sie mit einer en bloc-Abstimmung einverstanden sind, 

da es nur jeweils einen Bewerber gibt, oder ob einzeln abgestimmt werden soll.  

Es entschieden sich alle für en-bloc-Abstimmung per Handzeichen.  

Die Bewerber wurden  einstimmig gewählt, keine Stimmenthaltungen, keine Neinstimmen.  

Alle Gewählten nahmen die Wahl an.  

Für die Wahl wurde ein gesondertes Wahlprotokoll für die Vorlage beim Notar / Registergericht 

angefertigt. 

 

Der Wahlleiter Herr Dr. Schmutz bittet nun den neuen 1.Vorsitzenden, die 

Versammlungsleitung zu übernehmen und fortzuführen.   
 

Karl Baudrexl bedankt sich bei Herrn Dr. Schmutz für die rasche und problemlose 

Durchführung der Wahl und er dankt dem alten Vorstand für die bisherige hervorragende 

Führung des Vereins, insbesondere dem Kassier, der eine sehr gut gefüllte Kasse übergibt.  

Wir werden sehr bemüht sein, den Verein so gut weiterzuführen wie bisher.  

Vor allem möchten wir dem Verein neuen Schwung und neue Impulse geben.  

 

Haushaltplan 2013, Kassier Thomas Kainz 
 

Herr Kainz stellt den Haushaltplan für das Gj 2013 vor, der in der Turnratssitzung im Februar 

2013 ausgearbeitet worden ist. Mit einem Betrag von 32.280.--€ sowohl auf der Einnahmen- als 

auf der Ausgabenseite ist der Haushaltsplan ausgeglichen.  

Die Mitgliederversammlung hat den Haushaltplan  einstimmig angenommen, er hat somit für 

das Jahr 2013 Gültigkeit.  

 

Ende der Versammlung: 21.30  Uhr 

 

Anerkannt, München, 15.03.2013 

 

 

 

 

-------------------------------                              ------------------- 

Hans Gratzer     Nora Spang  

1. Vorsitzender (emeritiert)   Schriftführerin (alt) 

 

 

 

 

Anerkannt, München, 15.03.2013 

 

 

 

 

-------------------------------                              ------------------- 

Karl Baudrexl     Angela Pröls 

1. Vorsitzender (neu)      Schriftführerin (neu) 

 
/Ti 


